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الخلاصة

لقد تناولت الدراسة الحالية اختبار فعالية المستخلص الإيثانولي المائي (الإيثانول : الماء 80 : 20 ،  V/V) لبذور نبات الحلبة Triganella foenum graecum كمضاد للأكسدة والتطفير، حيث تم فحص الفعالية المضادة للأكسدة باستخدام نظام الرش بالبيتاكاروتين  (-carotene ، فضلاً عن اختبار التأثير التثبيطي لهذا المستخلص اتجاه المطفر سايكلوفوسفامايد ، وذلك من خلال عدة دلائل بيولوجية جزئية و وراثية خلوية تمثلت بمعالجة الفئران بالمستخلص بجرعات 0.5 ، 1.0، 2.0 ، 4.0 جم / كجم من وزن الجسم للحيوان ، ومن ثم دراسة معامل الانقسام والاختلالات الكروموسومية.

 لقد بينت النتائج وجود فعالية جيدة مضادة للأكسدة لمستخلص بذور الحلبة من خلال ظهور حزم موجبة احتفظت باللون الأصفر للبيتاكاروتين و الممثلة بالحزم (0.90, 0.68, 0.56, 0.37=Rf) . وفيما يتعلق باختبار تأثير المستخلص على معامل الانقسام (MI) Mitotic Index والاختلالات الكروموسومية للفئران وتداخله مع السايكلوفوسفامايد في هذا النظام، فقد أظهرت النتائج وجود تأثير جيد مضاد للتطفير للمستخلص عند استخدام التركيز  0.5 جم / كجم، بحيث أدى إلى رفع الـ MI إلى 23.8% باتجاه السيطرة السالبة29.1%، بينما أدت التراكيز الأخرى إلى خفض الـ MI إلى 7.9 % ، 18.9 % ، 13.6% للجرع  1.0، 2.0 ، 4.0 جم / كجم على التوالي باتجاه السيطرة الموجبة 20.5%. ومن جانب آخر أدت أيضاً المعاملة بالجرعتين الأولى والثانية إلى خفض نسبة التشوهات الكروموسومية إلى 35.9% و 48.2% على التوالي، في حين أدت المعاملة بالجرعتين الثالثة و الرابعة إلى زيادة نسبة التشوهات الكروموسومية إلى 65.3% و 56.3% على التوالي وعند اختبار تأثير المستخلصات المجزأة من المستخلص الإيثانولي/المائي وهي مستخلص الإيثر البترولي ومستخلص الكلوروفورم  ومستخلص خلات الاثيل، والمستخلص المائي على معامل الانقسام والاختلالات الكروموسومية لخلايا نقي العظم للفئران، أظهرت النتائج أن مستخلص خلات الاثيل هو الوحيد الذي أدى إلى خفض الـ MI إلى 18.6%، أما بقية المعاملات فقد أدت إلى رفع 
الـMI إلى21.1% و 23.3% و26.8% لكل من المستخلص المائي ومستخلص الكلوروفورم، ومستخلص الإيثر البترولي على التوالي.أما بالنسبة للتشوهات الكروموسومية فقد أدت جميع هذه المستخلصات إلى تقليل نسبة التشوهات الكروموسومية.

إن النتائج أعلاه تدل على فعالية المستخلص الإيثانولي المائي لبذور نبات الحلبة كمنتج طبيعي ذو فعالية مضاد للأكسدة ، وكعامل مضاد للطفرة، مما يفضي إلى إمكانية اقتراح استعمال مستخلص النبات قيد الدراسة كمضاد للأكسدة Antioxidant، ومضاد للطفرة Antimutagenic ، إذا ما استخدم بجرعات محددة ومدروسة علمياً، وبالتالي استخدامه كمادة وقائية تجاه العوامل المسرطنة.
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Summary


This study was carried out to test the antioxidant and anti mutagenic effects of the ethanolic water extract (80:20,v/v) of Trigonella  foenum graecum seeds.


The antioxidant activity of the extract was tested by (-carotene spray. The genetic tests were carried out by giving mice doses from extract (0.5, 1.0 , 2.0 , 4.0 gm/kg body weight ) with cyclophosphamide, and studying the effects on mitotic index (MI) and chromosomal aberrations. The results showed presence of antioxidant activity in the extract through the appearance of 4 positive bands (Rf = 0.37, 0.56 , 0.86 , 0.90 ) that kept the yellow colour of (-carotene . 


The extract wast tested with cyclophosphamid for its effect on mitotic index and chromosomal aberrations on bone marrow of mice. The extract showed antimutagenic effect at the concen- tration 0.5 gm/kg , it increased MI to ( 23.8%) towards negative control (29.1%), while other doses (1.0, 2.0, 4.0 gm/kg) decreased MI ( 17.9%, 18.9%, 13.6% Respectively against positive control 20.5%).


On the other hand the percentage of chromosomal aberrations decreased when treated with (  0.5, 1.0 gm/kg to 35.9% , 48.2% respectively ). 


While other two concentrations (2.0, 4.0 gm/kg ) increased the percentage of chromosomal aberrations to ( 65.3%, 56,3%, respectively).


The ethanol extract was fractionated into four fractions, they are petroleum ether, chloroform, ethylacetate and water extract,  and tested for their effects on mitotic index and chromosomal aberrations of mice bone marrow, only ethyl acetate fractions decrease MI (18.6%) , but the other three fractions ( petroleum other, chloroform, and water) increase MI (26.8%, 23.3%, 21.1%, respectively). While all of these fraction decrease percentage of chromosomal aberrations.


The above results showed the possibility of using the ethanol extract of Trigonella foenumgraeccum seeds as a natural antioxidant and antimutagenic substance, if used with specific concentration.
